
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE 

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 

 
ATA DA 3ª  REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

 

A 3ª Reunião Ordinária do Conselho de Recursos Hídricos teve lugar no Espaço Verde da            1 
FEPAM  na Rua Carlos Chagas n° 55, 11° andar, às 14 horas do dia 02 de julho de 2002.                   2 
Compareceram os seguintes integrantes: Cláudio Langone, Presidente deste Conselho; Volney     3 
Zanardi Jr., Diretor do Departamento de  Recursos Hídricos da SEMA, Virginia Müzell,  4 
Secretária Executiva; Nilvo Alves da Silva, Diretor da FEPAM;  Flavio Piccinini, da Secretaria               5 
de Obras Publicas e Saneamento; João Érico Goss, da Secretaria de Desenvolvimento e 6 
Assuntos Internacionais; Roberto Coimbra, da Secretaria de Recursos Hídricos do Ministério 7 
do Meio Ambiente; Luiz Antônio Grassi, do  Comitê Lago Guaiba; João Francisco Giuliani, do 8 
Comitê Santa Maria; Sérgio Cardoso, do Comitê Gravataí; Isaac Zilbermann, do Comitê Baixo 9 
Jacuí; Telton Elder Corrêa, da Secretaria de Energia, Minas e Comunicação; Marcos Daniel de 10 
Aguiar, da Secretaria da Agricultura e Abastecimento; Edson Schmidt, da Secretaria dos 11 
Transportes; Luiz Antônio Grassi, do Comitê Lago Guaíba; Milton Haack, do Comitê 12 
Tramandaí; Roberto João Basso, do Comitê Ibicuí; Eldo Frantz Costa, do Comitê Santa Maria; 13 
Eloy João Cordero, do Comitê Santa Maria; Sidnei Agra, do Departamento de Recursos 14 
Hídricos da SEMA; Dolores Piñeda, Diretora da FEPAM; Luciana Dalsasso, do Conselho de 15 
Recursos Hídricos da SEMA; Enio Hausen, da METROPLAN; Maria Salete Cobalchini, da 16 
FEPAM e ABES.  A reunião teve início com a apreciação do Regimento Interno do Comitê de 17 
Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Comitê Ijuí, o qual foi aprovado por unanimidade, 18 
sem alterações. Imediatamente, passou-se à proposta de Resolução nº 006/02 de continuidade 19 
da delegação ao IRGA para a fiscalização da operação de tomada de água para irrigação no 20 
arroio Velhaco e afluentes, a qual foi aprovada com a restrição do prazo para 60 dias, período 21 
no qual deverá ser solicitado parecer.ao Comitê da Bacia do Camaquã, onde se localiza o 22 
arroio. Foi solicitada ainda uma apresentação do IRGA para o Conselho, sobre o trabalho 23 
desenvolvido. .A seguir, o Diretor do Departamento de Recursos Hídricos, Volney Zanardi Jr. 24 
apresentou o texto básico sobre o modelo de Agência de Região Hidrográfica, cujo perfil seria 25 
técnico, de apoio ao sistema como um todo e não reguladora, integrando a administração 26 
indireta do Estado. Na visão do presidente do CRH, deve ser dada ênfase ao controle público, 27 
com a distinção de que o mesmo não é efetuado unicamente através dos comitês. O impacto 28 
financeiro da criação da Agência também deve fazer parte do relatório. E o trabalho deve ter 29 
continuidade com a manutenção do grupo técnico no acompanhamento de todo o processo, 30 
promovendo a circulação de textos e a participação de todos os comitês, para que na 31 
CONFEMA/2002 em 14 e 15 de setembro se chegue com a proposta delineada. Para o 32 
conselheiro Giuliani não haveria necessidade de ser o presidente indicado pelo Estado. O 33 
conselheiro Flávio Piccinini lembrou a existência de um milhão de hectares irrigados para o 34 
arroz no Estado, o que implicaria em 100 milhões de reais ao ano caso fosse cobrado um 35 
centavo por metro cúbico de água utilizada. Isto significa que a discussão do estado com a 36 
sociedade sobre estas questões deve envolver a construção de cenários por se tratar de um 37 
processo bastante complexo. O sr. Luiz Antônio Grassi acha prematuro pensar em tarifa, pois 38 
não vai haver cobrança sem plano de bacia, e não vai haver plano sem agência. O desembolso 39 
do Estado, portanto, ainda terá de ocorrer por um bom tempo. O conselheiro Goss propôs que 40 
se crie um grupo de trabalho para a elaboração do projeto de Agência, onde sejam incluidas as 41 



demais funções públicas. A seguir, o Sr. Enio Hausen, que integra o Grupo de Trabalho sobre o 42 
Programa de Capacitação, expôs a proposta elaborada pelo grupo e entregue à presidência do 43 
CRH/RS em 1° de março, conforme a Resolução n° 07/01. Após a explanação, a proposta foi 44 
aprovado por todos presentes. Nada mais havendo  a constar, foi encerrada a reunião da qual, 45 
eu, Virgínia Müzell, Secretária Executiva do Conselho de Recursos Hídricos, lavro esta ata.                   46 


